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Ïåðâûé ïðèø¸ë
«Òàâðèÿ» ïîêàçàëà, êàêèì äîëæåí áûòü ñåðâèñ íà æåëåçíîé äîðîãå

В чера на полуостров прибыл поезд Санкт-
Петербург – Севастополь, положивший 
начало пассажирскому движению по желез-

нодорожной части Крымского моста. Корреспон-
дент «Крымской газеты» вместе с шестью сотнями 
пассажиров проделал путь в 43 с половиной часа 
из Северной столицы, чтобы привезти эмоции и 
впечатления, которых было под завязку.

Âàãîí÷èê òðîíóëñÿ
В понедельник перрон 

Московского вокзала в Санкт-
Петербурге, откуда отправил-
ся поезд № 7 «Таврия», был 
полон как никогда. Пассажи-
ры, провожающие, журнали-
сты и сотрудники вокзала хо-
тели максимально поучаство-
вать в этом историческом со-
бытии.

Были готовы 17 новых ва-
гонов, в том числе два вагона-
ресторана, профессиональ-
ные проводники, сувениры с 

символикой «Таврия» и фир-
менные подстаканники, за ко-
торыми, кстати, уже охотятся 
коллекционеры.

– Мы очень старались, 
чтобы пассажиры вспомина-
ли эту поездку не только как 
первую по Крымскому мосту, 
но и как самую комфортную, 
– рассказала проводница 
Анастасия.

Старт движению по желез-
нодорожному мосту дал Пре-
зидент РФ Владимир Путин. 
Ровно в 14:00 состав отпра-
вился с перрона Московского 

вокзала, приковав внимание 
всей страны, и не одной.

Äîðîæå äåíåã
В первые часы пути пас-

сажиры рассматривали свои 
вагоны и рассказывали, по-
чему решили поехать на пер-
вом поезде в Крым. Здесь 
были представители почти 
всех регионов страны – от 
Дальнего Востока до Кали-
нинграда. Некоторые за би-
лет до Санкт-Петербурга за-
платили даже больше, чем за 
билет до Севастополя, лишь 
бы первыми проехать по же-
лезнодорожной части Крым-
ского моста.

– Мы все в этом поезде 
едем за единство страны, – 
считает петербурженка Та-
мара Сидоренко. – Утром 8 
декабря я по телевизору ус-
лышала, что стартовали про-
дажи билетов в Крым. Отвела 

внучек в школу и поехала на 
Московский вокзал за биле-
тами. Пока не села в вагон, 
родным не рассказывала, 
чтобы не переживали, как бу-
ду ехать. Хочу в Севастополе 
поклониться тем, кто восста-
новил этот город после Вели-
кой Оте чественной войны. А 
на следующий день поеду 
обратно.

Другая моя попутчица, Ва-
лентина Петровна, рассказы-
вает, что ждала возможности 
поехать на полуостров на по-
езде много лет:

– У меня родственники в 
Ялте живут, как только узнала, 
что можно купить билеты – по-
ехала на вокзал. Купе очень 
удобное, вагон новый, девоч-
ки-проводницы внимательные 
и постоянно предлагают по-
мочь. Что ещё нужно для хо-
рошей поездки?
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КОРОТКО  >>> 

ЦИФРА  >>> 

Íà 35%
снизилась за пять лет детская смерт-
ность в Республике Крым, а младенче-
ская смертность (детей до года) за этот 
же период снижена на 26%.  

Приватизация 
продолжается
 МОСКВА. Правительство России одо-
брило план приватизации на 2020-2022 
годы. Аэропорт Шереметьево вошёл в 
итоговый вариант программы привати-
зации федерального имущества на 
2020-2022 годы, «Аэрофлот» и РЖД в 
этот план не включены. 

Сербский участок готов
 БЕЛГРАД. Строительство сербского 
участка газопровода «Турецкий поток» 
закончено, сообщило агентство Блум-
берг. Теперь осталось достроить бол-
гарский фрагмент. Как ожидается, это 
должно произойти в мае, после чего 
пойдут первые поставки голубого то-
плива в Юго-Восточную Европу.

В любой точке 
ПЕКИН. Подводная лодка ВМФ Народ-
но-освободительной армии Китая про-
вела испытательный пуск баллистиче-
ской ракеты, способной поразить цели в 
любой точке на территории США. Запуск 
был зафиксирован американскими раз-
ведывательными спутниками и отсле-
живался на всём протяжении полёта в 
западном направлении. 

СКАЗАНО  >>> 
 Это один из самых масштабных 
инвестиционных проектов Южного бе-
рега, да и всего полуострова в целом. 
Его реализация будет способствовать 
развитию Крыма как курорта мирового 
уровня, создаст более 250 дополни-
тельных рабочих мест с планируемыми 
налоговыми отчислениями свыше од-
ного млрд в бюджеты разных уровней в 
течение ближайших 10 лет».
Директор «Управляющей компании 

инфраструктурных проектов» 
Денис КОЗОРЕЗ – на инвестицион-

ном совете РК, который поддер-
жал проект строительства в 

Кацивели игорной зоны, включаю-
щий казино и гостиничный ком-

плекс, с общим объёмом инвести-
ций более 3 млрд рублей.
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«Газета» побывала в Лозовской 
школе-интернате   стр. 5

Что крымские депутаты попросили 
у коллег из Госдумы?   стр. 2 воскресеньеТВ

Состав встречают на железнодорожном вокзале в Симферополе. Фото: Лидия ВЕТХОВА

За 43,5 
часа поезд «Таврия» 
прошёл 2741 км.
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1891, ГЕНРИ МИЛЛЕР
Американский писатель и художник. 
Его жизнь легла в основу скандаль-
ных для того времени книг. Самыми 
знаменитыми являются романы «Тро-
пик Рака», «Тропик Козерога» и «Чёр-
ная весна».

1926, ЕКАТЕРИНА САВИНОВА
Советская актриса, заслуженная артистка 
РСФСР. Первая заметная роль – Любочка в 
фильме «Кубанские казаки». После участия в 
той картине все двери в кино перед ней были 
закрыты волей главы «Мосфильма» Ивана Пы-
рьева, на притязания которого она не ответила.

1949, МИХАИЛ БОЯРСКИЙ
Советский и российский актёр театра и кино, 
певец, телеведущий. Известность к нему 
пришла в 1975 году – после роли Сильвы в 
картине «Старший сын». Звёздный час на-
стал в 1978 году, с выходом на экраны стра-
ны картины «Д’Артаньян и три мушкетёра».

РОДИЛИСЬ В ЭТОТ ДЕНЬ >>>
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На старте –  
двенадцать
Министр строительства и архитекту-
ры Крыма Михаил Храмов провёл 
выездную комиссию на объектах в 
Сакском районе и в Евпатории. 
Первый из них – детский сад в селе 
Уютном Сакского района – будет 
введён в эксплуатацию на днях, как 
и ещё несколько объектов школьно-
го и дошкольного образования.

До конца этого года, подчёркивает ми-
нистр, запланировано сдать десять детских 
садов и две общеобразовательные школы в 
разных уголках полуострова. Все они строят-
ся в рамках федеральной целевой програм-
мы «Социально-экономическое развитие Ре-
спублики Крым и г. Севастополя до 2022 го-
да». Часть объектов из этого списка уже ввели 
в эксплуатацию на протяжении года. Речь 
идёт о детских садах в Бахчисарае, Симферо-
поле и Евпатории и в селе Войкове Перво-
майского района. Ввели в строй общеобразо-
вательную школу в Евпатории.

Среди планируемых к вводу Михаил Хра-
мов назвал детские сады в селе Молодёжном 
Симферопольского района, в симферополь-
ских микрорайонах Хошкельды и Белое-2, в се-
ле Дачном городского округа Судак, а также в 
селе Уютном Сакского района.

В Уютном детский сад, рассчитанный на 
160 мест, завершён на 99 процентов, отметил 
министр:

– Безусловно, дошкольное образователь-
ное учреждение в селе Уютном будет введено 
в эксплуатацию в текущем году, чтобы в 2020 
году туда смогли пойти первые воспитанники.

Помимо детского сада в Уютном, Михаил 
Храмов с выездной комиссией побывал в Ев-
патории в новенькой школе № 8 на улице 60 
лет ВЛКСМ. Сейчас объект передают в муни-
ципальную собственность. Школа рассчитана 
на 800 мест, здесь современное оборудова-
ние, спортивный и актовый залы, лингафон-
ный кабинет, классы для уроков труда. Кроме 
того, отмечает министр, «в настоящий момент 
готовится разрешительная документация к 
вводу школы в Судаке».

Ввод в эксплуатацию некоторых объектов 
школьного и дошкольного образования, не вхо-
дящих в список упомянутых двенадцати, пере-
несут на следующий год. Среди них многостра-
дальный детский сад в селе Ивановка Сакского 
района, где также побывал министр.

– Этот детский сад рассчитан на 150 мест. 
Строительство началось в 2017 году. К сожа-
лению, первый подрядчик не справился со 
своими обязательствами, контракт с ним был 
расторгнут и заключён повторный, с симфе-
ропольской строительной компанией, – рас-
сказывает заместитель директора ГКУ «Ин-
вестстрой» Асан Вагапов. – Сейчас завер-
шаются работы по благоустройству террито-
рии и наружной отделке фасада. Подрядчик 
наполовину выполнил внутреннюю отделку 
здания. Была проблема с поставкой материа-
ла, но сейчас она решена. Завершение строи-
тельства запланировано на первый квартал 
следующего года.

Мария УСТИНОВА.

Первый пришёл
Начало на стр. 1

Особенную радость в поездке до-
ставляли остановки. Их было 20. На 
всех крупных станциях «Таврию» 
встречали местные жители с флага-
ми, песнями и танцами.

– Мы с семьёй приехали на вок-
зал, чтобы увидеть первый поезд в 
Крым и пообщаться с пассажирами, 
– рассказывал Виктор Гончаренко 
из города Лиски Воронежской об-
ласти. – Здесь такая атмосфера еди-
нения, словно мы встречаем наших 
родственников. Хотя так оно, по боль-
шому счёту, и есть.

12 минут остановки на станции. 
Пассажиры выходят из вагона, поют 
и танцуют, фотографируются и об-
щаются местными жителями. После 
чего возвращаются в поезд, и всё 
повторяется вновь. Рязань, Мичу-
ринск, Лиски, Россошь, Ростов-на-
Дону, Тамань с радостью встречали 
«Таврию».

2:33 – никто не спит

Во второй день поездки разговоры 
в поезде сводились к одному – Крым-
скому мосту. Кто-то из пассажиров 
уже ездил по его автомобильной ча-
сти, большинство же Крымский мост в 
живую ещё не видели.

– Это стройка века! – восклицает 
пенсионерка Ольга Ивановна. – Та-
кое только наши люди могли постро-
ить. Когда появились билеты на пер-
вый поезд, говорю зятю: «Возьми мне 
билет, я поеду прокачусь по Крымско-
му мосту». Уже сегодня, 26 декабря, 
поеду обратно. Всем родным буду 
рассказывать про эту поездку.

За несколько сотен метров до мо-
ста машинист сделал объявление по 
радио, что мы приближаемся к Крым-
скому мосту, и снизил скорость, чтобы 
пассажиры рассмотрели арки и сдела-
ли фото. В вагонах стало заметно ти-
ше. Пассажиры замерли, рассматри-
вая подсветку и автомобильную часть 
моста. Но, когда поезд оказался на 

территории полуострова, долго не 
умолкал гул пассажиров, которые де-
лились впечатлениями. 

Реальное «ура!»

В 7:30 утра 25 декабря поезд № 7 
прибыл в Симферополь. На перроне 
вокзала его встречали сотни крымчан. 
В том числе Глава Республики Крым 
Сергей Аксёнов и врио губернатора 
Севастополя Михаил Развожаев.

– Крымчане встретили поезд с хо-
рошим настроением, флагами, это бы-

ло одно из самых ожидаемых событий 
для Республики Крым, – отметил  
Сергей Аксёнов. – Жители полуостро-
ва за последние пять лет уже успели 
забыть, что в такое время на вокзале 
может быть настолько активное движе-
ние. Люди кричали «ура!», и это было 
абсолютно реально, а не постановочно.

Глава Крыма сел в поезд на же-
лезнодорожном вокзале Симферопо-
ля, чтобы приехать в Севастополь 
вместе с руководителем Ростуризма 
Зариной Догузовой и ветераном Вели-
кой Отечественной войны, освободи-
телем Керчи и Севастополя Алексан-
дром Поповым.

В 9:30 утра поезд прибыл на вок-
зал Севастополя. Город-герой встре-
тил «Таврию» маршем «Легендарный 
Севастополь», песнями и танцами.

Вчера в 15:55 поезд отправился 
по обратному маршруту № 8 Севасто-
поль – Санкт-Петербург. Железнодо-
рожное сообщение стало регулярным.

Андрей НОВОХАТЬКО.

Сергей Аксёнов и Михаил Развожаев проехали на «Таврии» из Симферополя в Севастополь.  
Фото: Лидия ВЕТХОВА

прямая  речь   >>>  
Горжусь своей страной

Ветеран Великой Отечественной войны, освободитель Керчи и Севастополя 
Александр Попов рассказал «Крымской газете» о своих впечатлениях от поездки.
Александру Петровичу 97 лет, он живет в Великом Новгороде. В 19 лет ушёл на 
фронт, был командиром танкового взвода, принимал участие в освобождении 
черноморских городов. Его танк Т-34 одним из первых ворвался в Севастополь 
в мае 1944 года, а Попов затем дошёл до Берлина.
– Моему старшему сыну Александру 70 лет, – говорит фронтовик, – он майор в 
отставке. Дочь тоже давно на пенсии, живёт в Санкт-Петербурге. У меня уже 
взрослые внуки и внучки. Я с радостью принял приглашение главы Крыма Сергея 
Аксёнова приехать в Крым, который освобождал весной сорок четвёртого. По-
сле возложения цветов к памятнику танкистам – освободителям Севастополя 
побываем на легендарной 35-й батарее, в Балаклаве. Я очень рад этой поездке… 
Раньше мы каждые пять лет ездили по местам боёв в Крыму. При форсировании 
Керченского пролива погиб мой заряжающий, я хотел бы побывать на его моги-
ле. Но самое главное, я увидел красавец Крымский мост. Я по-настоящему гор-
жусь своей великой страной, для России нет ничего невозможного. 

Владимир ПАСЯКИН.

кстати   >>>  

Что читают?

За 43,5 часа можно успеть многое. 
Посмотреть фильмы и сериалы с 
ноутбуков, планшетов и телефо-
нов, разгадать кроссворды… И, ко-
нечно же, почитать. Мы решили 
выяснить, что именно.
Илья Родимцев, Светлана Аргасцева 
«Герои Сталинградской битвы»;
Наталия Левитина «Опасные 
удовольствия»; 
«Антология сатиры и юмора 
России XX века. Том XVII. Игорь 
Губерман»;
Курт Воннегут «Колыбель для 
кошки»;
Ирвин Ялом «Лжец на кушетке»;
Стивен Сейлор «Рим. Роман о 
древнем городе»;
Ник Перумов «Некроманты»;
Шерон Зукин «Культуры городов». 

а  компот?   >>>  
Есть где поесть
В вагоне-ресторане пассажиры поез-
да охотно завтракали, обедали и 
ужинали. Ценник демократичный. На-
пример, суп-лапша куриный – 200 ру-
блей, винегрет овощной – 120 рублей, 
блинчики с фруктами и взбитыми 
сливками – 210 рублей, сэндвич с лосо-
сем – 240 рублей. Кроме того, есть 
детское и вегетарианское меню. 
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